



Jacques Mercier
12 mars 1948 - 16 octobre 2021

Jacques Mercier a débuté sa carrière en tant qu'interne dans le service de Stomatologie du Professeur Jean Delaire le 1^{er} octobre 1975. Il a obtenu son diplôme du certificat d'études spéciales de Stomatologie et Chirurgie Maxillo-faciale en 1978. Ancien Chef de clinique des Universités – Assistant des Hôpitaux, puis praticien hospitalier, il a été nommé Professeur des Universités le 1^{er} juillet 1990 en Stomatologie et Chirurgie Maxillo-faciale dans la même promotion que Franck Boutault à Toulouse, Marie-Paule Vazquez à Paris, et Dominique Goga à Tours.

Jacques Mercier concevait la pratique de la chirurgie orthognathique comme une spécialité frontière entre la chirurgie générale, l'orthopédie dento-faciale et l'odontologie. Sa vision pluri-disciplinaire de notre spécialité, son intérêt pour les mécanismes de croissance craniofaciale, et sa maîtrise de l'analyse céphalométrique lui ont permis de perpétuer une école, fondée par le Pr. Delaire, où la dysmorphose est analysée comme un phénomène dynamique, de la période prénatale à l'âge adulte. Prenant en charge de très jeunes enfants présentant des fentes labiopalatines tout comme des adultes, il a transmis à ses nombreux élèves une conception riche de la stomatologie et de la chirurgie maxillo-faciale en leur apprenant à travailler comme des architectes de la région craniofaciale.

Son sens clinique, son goût du geste précis, sa rigueur dans la gestion des opérés, et son honnêteté intellectuelle lui ont valu le respect de ses pairs.

La constance et la qualité de ses résultats chirurgicaux ont toujours été saluées par ses élèves et ont permis de mener de nombreux travaux scientifiques relatifs aux techniques chirurgicales qu'il a popularisées, ou à la stabilité des procédures de chirurgie orthognathique sur le temps long.

Il a contribué au rayonnement de la spécialité par de nombreuses publications et par des partenariats internationaux féconds en particulier avec l'école chilienne de Chirurgie Maxillo-faciale.

Il s'est toujours investi dans la défense de la Stomatologie et de la Chirurgie Maxillo-Faciale, dans son rôle de trésorier de l'Association des Chirugiens de la Face avec laquelle il a organisé en 2007 le congrès annuel à Nantes, mais aussi en tant que membre de la Société Française de Stomatologie, Chirurgie maxillo-faciale et Chirurgie orale et de l'Association francophone des Fentes faciales.

A Nantes, il a été chef de service de la Clinique de Stomatologie et Chirurgie Maxillo-Faciale pendant 25 ans et a dirigé le Pôle hospitalo-universitaire pendant 4 ans. Il a officiellement quitté ses fonctions hospitalo-universitaires le 31 août 2016, avec le grade de Professeur des universités 1^{ère} classe. Il a continué à aider ses élèves jusqu'en juillet dernier au bloc et durant les réunions hebdomadaires sur la chirurgie orthognathique et l'orthodontie qu'il avait créés.

Depuis plusieurs mois il menait un combat contre la maladie avec une dignité et un courage exemplaires. C'est une immense perte pour notre profession.

Jacques Mercier began his career as a resident in the Stomatology Department of Professor Jean Delaire on October 1, 1975. He obtained his certificate of special studies (CES) in Stomatology and Maxillofacial Surgery in 1978. Former assistant-professor (CCA), then full-time consultant, he was appointed Full Professor on July 1, 1990 in Stomatology and Maxillofacial Surgery in the same promotion as Franck Boutault in Toulouse, Marie-Paule Vazquez in Paris, and Dominique Goga in Tours.

Jacques Mercier conceived orthognathic surgery at the intersection of general surgery, orthodontics and odontology. His pluri-disciplinary vision of our field, his interest for craniofacial growth, and his expertise in cephalometric analysis allowed him to perpetuate the teachings of Pr. Delaire and contribute to analyse craniofacial malformations as dynamic processes requiring an understanding of events ranging from the prenatal period to adulthood. Pr. Mercier managed very young patients for cleft lip and palate surgery as well as adults, and could thus teach to his numerous students a rich vision of stomatology and maxillofacial surgery where we work as the architects of the craniofacial region.

His clinical sense, his love for precise gestures, his rigorous post-operative management, and his intellectual honesty earned him the respect of his peers.

The consistency and quality of his surgical results have always been praised by his students and have led to numerous scientific studies related to the surgical techniques that he popularized, or to the long-term stability of orthognathic surgery procedures.

He has contributed to the influence of the specialty through numerous publications and through fruitful international partnerships, in particular with the Chilean school of Maxillofacial Surgery.

He has always been involved in the defense of Stomatology and Maxillofacial Surgery, in his role as treasurer of the Association of Facial Surgeons with which he organized an annual congress in Nantes in 2007, but also as a member of the French Society of Stomatology, Maxillofacial Surgery and Oral Surgery and of the French-speaking Association for Facial Clefts.

In Nantes, he was head of the Stomatology and Maxillofacial Surgery department for 25 years. He officially left his university hospital duties on August 31, 2016, with the rank of University Professor 1st class. He continued to supervise his students until last July in the operating room and during the weekly orthognathic surgery and orthodontics meeting that he had created.

For several months he had been fighting against the disease with exemplary dignity and courage. It is a great loss for our profession.